

Según informe Unesco presentado en Congreso Ammpe World

Aumenta la violencia en línea contra las periodistas

- Especialmente difamación, ciberbullying y discursos de odio.

Entre 2021 y 2022, el porcentaje de mujeres periodistas asesinadas casi se duplicó, pasando del 6% al 11% del total de víctimas. Además, la violencia en línea contra ellas creció de forma alarmante, manifestándose en difamación, desinformación, ciberbullying y discursos de odio. Así lo evidenció un estudio de la Unesco, realizado en 125 países con una muestra de 900 periodistas, que reveló que al menos el 73% de las mujeres encuestadas ha sido víctima de estos ataques.

Sergio Pinto, asesor de incidencia estratégica de la Oficina Regional de la Unesco para América Latina y el Caribe, presentó este análisis en el 25° Congreso Mundial de la Asociación de Mujeres Periodistas y Escritoras (Ammpe World), realizado en Punta Arenas, donde participaron cerca de 150 profesionales de los cinco continentes.

Durante su intervención, Pinto ofreció un análisis profundo sobre la violencia en línea que afecta a las mujeres periodistas y destacó los esfuerzos internacionales por revertir esta preocupante situación. El experto expuso el informe de la Unesco sobre este fenómeno, haciendo un llamado urgente a la acción conjunta. Además, resaltó la labor de la Unesco no sólo en los ámbitos de la educación, la cultura y la ciencia, sino también en temas cruciales como la libertad de prensa y la protección de periodistas.

“Un ataque a un periodista



Sergio Pinto, asesor de incidencia estratégica de la Oficina Regional de la Unesco.

no sólo vulnera sus derechos individuales, sino también el derecho de toda la sociedad a acceder a información plural y diversa”, subrayó Pinto.

El informe de la Unesco señala que América Latina y el Caribe se han convertido en una de las regiones más peligrosas para los periodistas, con 75 asesinatos reportados entre 2021 y 2023. Lo más alarmante es que el 90% de estos crímenes permanece impune. Pinto también llamó la atención sobre una forma de violencia que se ha vuelto cada vez más prevalente: el acoso y las amenazas que enfrentan las mujeres periodistas en plataformas digitales.

Según los datos presentados, el 73% de las mujeres periodistas ha sido víctima de violencia en línea, y el 25% ha recibido amenazas de agresión física o sexual. Esta situación ha llevado a muchas periodistas a optar por la autocensura para protegerse de represalias,

lo que afecta gravemente la libertad de prensa y debilita los pilares democráticos.

“La violencia de género en el ejercicio periodístico es un desafío global”, afirmó Pinto, y explicó que la Unesco ha tomado acciones concretas para visibilizar y combatir este problema. Entre las recomendaciones destaca la necesidad de legislar para proteger a las periodistas y abordar los prejuicios sexistas profundamente arraigados en nuestras sociedades. Pinto indicó que Chile está liderando un proyecto de ley en esta materia, un avance significativo en la protección de las periodistas.

El informe y la presentación de Pinto subrayan la urgencia de garantizar un entorno seguro para el ejercicio periodístico, tanto en el ámbito físico como digital, y la importancia de seguir promoviendo políticas públicas que protejan a los comunicadores, especialmente a las mujeres.